



Sachgebiet Sachgebiet P2	Sachbearbeiter Herr Waller
------------------------------------	--------------------------------------

Beratung Gemeinderat	Datum 23.04.2024	Behandlung öffentlich	Zuständigkeit Entscheidung
--------------------------------	----------------------------	---------------------------------	--------------------------------------

Betreff
AG Kreisverkehre - Bepflanzung Kreisverkehrsinseln

Anlagen:

Anlage 1 - 2023-11-21-04-GR_AG_Kresiverkehre_Beschluss
Anlage 2 - 2024-04-03-04-Eroeffnungstermin_AG_KV
Anlage 3 - Vorentwurf KV-Ludwigstraße/Lilienthalstr
Anlage 4 - Vorentwurf Bepflanzung KV Hauptstr/Freisinger
Anlage 5 - Vorentwurf Bepflanzung KV Hauptstr/Rottmeierstr
Anlage 6 - Ausbauevereinbarung FS 12 (vertrauliche Anlage)
Anlage 7 - Kreuzungsvereinbarung KV Hauptstr/Rottmeierstr (vertrauliche Anlage)

Sachverhalt

Der Gemeinderat hat am 21.11.2023 beschlossen (siehe Anlage 1), dass eine Arbeitsgruppe für die Gestaltung der Kreisverkehre gegründet werden soll. Diese besteht aus Vertretern der Fraktionen, eines Vertreters des Gartenbauvereins und der Verwaltung. Ziel ist es mehrere Gestaltungen durch ortsverschönende Pflanzungen inkl. mögliche Kunstwerke zu errichten.

Beim ersten Zusammentreffen der Arbeitsgruppe (siehe Anlage 2) wurden konkrete Vorschläge und Anregungen zu den jeweiligen Kreisverkehren erörtert. Potentielle Umsetzungsmöglichkeiten wurden ausgearbeitet und diese werden nun nach Abstimmung mit der Arbeitsgruppe vorgelegt.

1. Vorentwurf KV Ludwigstr./Lilienthalstr. (siehe Anlage 3) – Erläuterung:
Farbkonzept: Rot bis Rosa
Pflanzauswahl: Bodendecker-Rose 'Gärtnerfreunde', Rosen-Salbei
Pflanzausrichtung: Radial, Salbei im Randbereich, Richtung Zentrum Bodendecker-Rose
Kunstwerk: Wasser + Beleuchtung, Ortseinfahrtprägend + Anlehnung an „Welle“
2. Vorentwurf KV Hauptstr./Freisingerstr. (siehe Anlage 4) – Erläuterung:
Farbkonzept: Gelb, Lila, Rosa bis Hellrosa
Pflanzauswahl: ADR-Rose 'Lorenz', Echter Salbei, Parfum-Rose 'Thierry Marx'
Pflanzausrichtung: Spirale, Farbwechsel in Fahrtrichtung, Abwechselnd ADR-Rose und Echter Salbei, Zentrum Parfum-Rose
Kunstwerk: gemäß Ausbauevereinbarung nicht möglich (siehe Anlage 6, §5)
3. Vorentwurf Hauptstr./Rottmeierstr. (siehe Anlage 5) – Erläuterung:
Farbkonzept: Orange, Lila
Pflanzauswahl: Bodendecker-Rose 'Sedana', Echter Salbei, Bodendeckerheide 'Bernstein'
Pflanzausrichtung: 4-Teilig, 2-Teilig pro Anfahrt, Einteilung abwechselnd Echter Salbei und Bodendeckerheide, Zentrum Bodendecker-Rose
Kunstwerk: gemäß Ausbauevereinbarung nicht möglich (siehe Anlage 7, §5)

Der Gartenbauverein hat sich dazu bereit erklärt die Pflanzungen an den Kreisverkehren in der Hauptstraße (Freisingerstraße und Rottmeierstraße) zu bepflanzen, sofern die Gemeindeverwaltung die Pflanzen zur Verfügung stellt und der Bauhof die Flächen inkl. neuer Humusandeckung vorbereitet.



Demnach schlägt die Verwaltung für die Sommerperiode 2024 vor, bereits vorab die beiden Kreisverkehre in der Hauptstraße mit Hilfe des Gartenbauvereins zu bepflanzen.

Für die Herstellung des Kreisverkehrs in der Ludwigstraße auf Höhe Lilienthalstraße sollen nun Künstler hinzugezogen werden, die ein passendes Kunstwerk in Bezug auf „Die Welle“ ausarbeiten sollen. Eine Bepflanzung ist hier erst nach Errichtung eines Kunstwerkes sinnvoll.

Zudem soll in der Arbeitsgruppe die Umgestaltung des Kreisverkehrs an der Nordumfahrung mit aufgenommen werden.

GEP (Gemeindeentwicklungsprogramm)

Kapitel 1: Grundsätzliche Ziele

12.5 Freiräume

(2) Bestehende Grünzüge sind zu erhalten.

Kapitel 2: Vorgeschlagene Maßnahmen

6. Freizeit, Sport und Erholung

„Gemeindeeigene Flächen und Bauminseln sollten nach Möglichkeit als Blumenwiesen angelegt werden, womöglich sollte eine Bepflanzung mit Stauden oder Sträuchern erfolgen“ (S.14, Z. 30-33)

Haushaltrechtliche Auswirkungen

Die haushaltrechtlichen Auswirkungen sind bereits mit der Abteilung F abgestimmt und wurden im Haushalt für das Jahr 2024 eingeplant.

Finanzielle Auswirkungen

Haushaltsjahr	2024	2025	2026	2027	2028
Betrag (investiv)	0,- € - 50.000,- €	0,- €	0,- €	0,- €	0,- €
Betrag (laufend)	0,- €	0,- €	0,- €	0,- €	0,- €

Beteiligung des Referenten

Die Referentin für Kultur und Partnerschaft, Sabine Brosch (Bündnis90/Die Grünen), wird um Stellungnahme gebeten.

Der Referent für Mobilität und Umwelt, Robert Wäger (Bündnis90/Die Grünen), wird um Stellungnahme gebeten.

Vorschlag zum Beschluss

a) Die Kreisverkehre in der Hauptstraße (Freisinger Straße und Rottmeierstraße) sollen in Zusammenarbeit mit dem Gartenbauverein gemäß Vorentwurf bepflanzt werden.



b) Für den Kreisverkehr in der Ludwigstraße auf Höhe Lilienthalstraße sollen sämtliche Künstler aus unterschiedlichen Bereichen kontaktiert werden. Eine weitere Bepflanzung erfolgt erst nach Errichtung eines Kunstwerkes.

c) Der Kreisverkehr an Nordumfahrung (Schwaiger Straße und Schweppermannstraße) soll ebenfalls für eine Umgestaltung in der Arbeitsgruppe mit aufgenommen werden.